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跟1胜3负的国足一起回到苏州
的，是国外足球机构预测的0.42%的卡
塔尔世界杯决赛阶段晋级概率，还有
近乎绝境的“再输就出局”。
或许连主教练李铁自己都没有想

到，原本“预算”内的成绩，却让他成为
了中国足球不敌澳大利亚、日本和沙
特这些亚洲顶尖球队后的“出气筒”，
各种“内幕”“揭秘”和“传闻”，使得这
位一个多月前还被寄予厚望的“少帅”
几乎陷入了千夫所指的境地。
在苏州基地进行医学隔离观察的

这两天时间里，与李铁同在国家队的
一位老友，准备找机会跟他一起听听

BEYOND（乐队）的那首《海阔天空》。
“其实铁子（李铁）的心大得很，这些东
西都装得下，可能也不需要去安慰，我
就是想跟他一起听听那句‘多少次，迎
着冷眼与嘲笑，从没有放弃过心中的
理想……’”
理想就在前方，而对正在舔舐伤

口的李铁来讲，如何总结前面四场比
赛的经验和教训，打好11月份与阿曼
和澳大利亚队两场生死之战、为12强
赛出线保住一线生机，显然才是真正
的当务之急，也是对自己执教能力最
好的证明，一如一个多月前他亲口说
过的那样，当一个人面对质疑的时候，
需要证明的是“比他好”，而不仅仅是
“不比他差”。
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要不要用归化球员？能不能用好
归化球员？
至少到目前为止，李铁似乎仍然

没有把一直萦绕在外界很多人头脑中
的这两个问号拉直，但可以肯定的是，
至少在使用归化球员的人数上面，国
足是没有任何限制的———与日本队的
下半场比赛中，随着艾克森替补上场，
目前国足阵中的四名归化球员蒋光
太、洛国富、阿兰和艾克森首次“同
框”，也就此打破了此前“国家队每场
比赛最多只能同时使用两名归化球
员”的传闻。

归化同上涉及攻守平衡

从此前的报道来看，李铁之所以
在之前的多场比赛中让洛国富和阿兰
打替补，很大一部分原因或许在于球
员体能无法支撑90分钟的比赛，而在
上周末，随队的国足队医在个人社交
媒体上透露的信息，似乎也是意有所
指：“国家队都配有专门的体能教练和
科研团队，科研团队的工作内容就包

括球员的生理生化指标测试和监控，
球员的日常训练也会按照教练组要求
配戴心率表，每堂课的心率情况、跑动
距离、冲刺距离等指标都会有及时的
反馈，所以排除场上的心理因素影响，
哪个球员的体能状况什么样，教练组
一定是很清楚的。”
当外界为洛国富没能在中沙之战

最后关头把球传给阿兰感到遗憾的时
候，国足教练组也在复盘那场比赛的
人员使用，而国足全场比赛获得的最
后一次机会，正是由艾克森脚底拉球
给洛国富、阿兰在中路跑位接应制造
出来的。“把前场三名归化队员放在一
起使用的效果，肯定比只上一个人好，
但是人员使用跟整体的作战思路以及
攻守平衡的要求有着直接的关系，不
是上一个下一个那么简单。”至于不少
球迷相当期待的“小摩托”11月份驰援
国足，在这位国足人士看来，前景并不
乐观：“首先队员现在人不在队里，然
后之前一直在养伤，联赛也没踢，就算
回来了，身体状态各方面都要调整，时
间上未必来得及。”

张蒋组合或成固定搭配

根据统计，前四场12强赛，国足阵
中有23名球员有过出场记录，而在所
有随队出征西亚的球员当中，小将巴
顿和一直有伤在身的李磊没有进入过
比赛大名单，如果进行人员调整的话，
这两名队员无疑是最“高危”的。按照
国际足联和亚足联的12强赛竞赛规
程，由于疫情的原因，每轮比赛都采取
“一场一报”的方式，这也就意味着，只
要是在此前国足集训大名单里的球
员，都有可能被征召进入国家队。
正因为如此，上周末的足协杯32

进16比赛，同样吸引了国足教练组的
注意，尤其是那些参加过此前集训的
队员，更是被重点关注，毕竟对正在备
战与阿曼队比赛的李铁来讲，球员能
否与国足保持身体和状态上的“同步”
至关重要。
从目前的情况来看，8月份因为家

庭原因退出国足集训的山东泰山队球
员郑铮，回归国足的希望相当大。此前
的四场比赛中，中国队总共丢了九个
球，中后场防守实力急需提升，能打中
卫、左边后卫甚至后腰的郑铮，完全符
合李铁对于后场多面手的需求。另一
方面，因为右边后卫缺人，李铁不得不
让张琳秡客串，这样一来，也就拆散了
“蒋光太+张琳秡”这对外界公认的最
强中卫组合，与日本队的比赛中，虽然
国足在后防线上祭出了蒋光太、李昂
和朱辰杰三名中卫，但防守效果并不
算好。

如果郑铮能够胜任左边后卫，王
遷超就可以回到他在俱乐部时的右路
位置上，张琳秡与蒋光太在中路搭档，
对一直追求攻守平衡的李铁而言，“后
顾之忧”或许会因为这样的人员调整
得以解除。

用坊间人士的话说，就是“四场
12强赛打下来，国足给人的感觉就是
三个字：看不懂。既看不懂什么是主
力阵容，也看不清是什么打法，四场
比赛四套阵容四种打法，打到哪里算
哪里。”
作为主教练，李铁当然是国足前

面四场比赛的“第一责任人”，而这也
正是他需要在下一场迎战阿曼队之前
必须重点总结的。首战输给澳大利亚
队之后，李铁意识到自己犯了冒进的
错误，而那恰恰是他希望中国队能在
强队环伺的12强赛中“站着生”的出发
点所在。此前在竞聘国家队主教练的
时候，作为“新生代”的教练，李铁希望
能给球队注入更多的激情和勇气，因
为从上一届的12强赛来看，中国球员
在个人能力方面，并不逊色于亚洲对
手多少，能够在前五轮比赛只有2分的
情况下险些逆转晋级，便足以证明这
一点。
作为亚洲顶尖球队之一，澳大利

亚队在度过了上半场最初阶段的不适
应之后，凭借着球员在欧洲联赛效力
累积的经验和能力，迅速压制住了中
国队，而在被澳洲“袋鼠”当头痛击之
后，失去了自信的李铁，在第二场与日
本队的上半场比赛中，开始用“摆大
巴”的方式与纸面实力比澳大利亚队

更强的这个对手周旋，一直到下半场
后半段，才在进行人员调整之后有所
起色。作为一名此前单独执教连亚冠
都没有打过的“新人”，李铁想赢怕输
导致的犹豫不决，在第三场2比0领先
越南队之后体现无遗，结果被对手连
进两球，如果没有最后关头武磊的灵
光闪现，中国队很有可能就与胜利失
之交臂了。第四场比赛，国足对阵此前
三连胜的沙特队，再次“低估”了自己
的李铁又一次扮演了被动挨打的角
色，直到下半场才开始“搏命”；而在扳
回一球并且场面占优之后，李铁遣上
进攻队员艾克森和张稀哲，撤下一名
防守型后腰，结果因为前场堆积了五
名攻击手导致整体阵型头重脚轻，被
沙特队抓住机会再入一球，将比分改
写为3比1，无奈地演绎了一把“偷鸡不
成反蚀一把米”。
实事求是地讲，之前的四场比赛

当中，李铁一直在进行调整，国足下半
场的比赛比上半场要好，后面两场比
赛的表现也好于前两场。对于外界“练
帅”的说法，足协和国足方面并没有回
应，但接下来与阿曼队的比赛不容有
失已经成为所有人的共识，毕竟再输
球基本意味着提前出局的情况下，不
管李铁还是国足，都已经没有机会再
“试错”下去了。

“小摩托”可能开不起来
郑铮回归或解后顾之忧

李铁需要敲定一套比较稳定的首发阵容

打阿曼没机会“试错”

试错请辞？李铁冷对传言嘲笑

先是斯科拉里，然后是执教过江
苏队的奥拉罗尤，再接着是本土主教
练王宝山和徐洋，甚至已经“封刀”多
年的徐根宝，都进入了外界拟定的“国
足主帅候选人名单”。
对于外界传得有鼻子有眼的“李

铁请辞”，国足一位人士直截了当地予
以了否认：“至少在我这个层面，没有
听说过。到目前为止，球队正在按照防
疫要求进行医学隔离观察，接下来也
会正常训练，备战接下来的12强赛。”
因为对中国队前四场12强赛比赛

表现不满，外界对李铁排兵布阵尤其
是临场指挥能力的质疑，从第一场对
阵澳大利亚队的比赛开始，就一直没
有平息过，而他在第四场与沙特队的
比赛结束之后的一句“我不想多说技
战术问题”，更被认为是在逃避责任，
为自己的用人失误“甩锅”。
事实上，作为主教练，李铁确实很

少在公开场合与人谈论技战术方面的
话题，他更愿意把这些话题当作足球
业务范畴的交流。国足8月从上海出

发之前，李铁曾经与媒体进行过一次
公开座谈，当时在被记者问到“442”
和“4231”两种阵型哪一个更适合目前
这支中国队时，他同样选择了回避。
“如果你对这些技战术方面感兴趣的
话，找个机会，你到我房间来，我们可
以聊上一整天，从整体的打法思路，到
具体位置上的技术要求，包括到了比
赛中如何变化，这些一点问题都没有，
到时候我一定知无不言，在这里（座谈
会）就不说了。”

至少到目前为止，国足的表现，总
体上都在中国足协的预判范围内，尤
其是在防疫安全的大前提下，球队在
西亚集训备战期间遭遇了诸多外界难
以想象的困难。也正因为如此，球队在
抵达苏州之后休整的这几天时间里，
从足协领导到国足教练组，都对球员提
出了“总结前四场比赛的经验教训，全
力以赴打好11月份两场比赛”的要求，
而且教练组也根据队员的比赛视频，整
理出了比赛当中暴露出来的问题，以便
在接下来进行更有针对性的训练。

“总结经验教训往前看”
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